

Presentación

La Escuela de Antropología e Historia del Norte de México se complace en presentar su cuarto número de *Expedicionario. Revista de estudios en Antropología*, que semestre con semestre ha probado ser un rico espacio de divulgación en cuanto a las temáticas propias de la escuela se refiere. En esta ocasión celebramos el próximo aniversario de los 10 años de la Licenciatura en Lingüística Antropológica, escuela única en su tipo en México, en la que a través de los años la lingüística y la antropología se han abrazado, coincidiendo de una manera muy especial bajo el sello del Instituto Nacional de Antropología e Historia. En tal contexto, el presente número rinde homenaje al quehacer lingüístico que profesores, alumnos y colegas han realizado bajo el manto de nuestra institución.

Nos encontramos a inicios del Decenio de las Lenguas Indígenas (2022-2032) promovido por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, Ciencia y Cultura (UNESCO), cuyo fin es crear una comunidad global para atender la preservación, revitalización y apoyo a las lenguas indígenas en todo el mundo. México cuenta con 11 familias lingüísticas de las que se desprenden 68 lenguas indígenas y un sinnúmero de variedades de las mismas, lo que posiciona a nuestro país dentro de las diez primeras naciones a nivel mundial con mayor diversidad lingüística, y en segundo lugar en toda América Latina.

Si bien es cierto que en nuestra nación existen casi siete millones de hablantes de lenguas indígenas, la cifra está lejos de ser un consuelo respecto al peligro de desaparición en la que se encuentran sometidas de manera constante. El desplazamiento lingüístico, así como las políticas lingüísticas pobres y los pocos recursos destinados a la revitalización de las lenguas minoritarias en nuestro país, hacen que la labor del lingüista sea sumamente importante para los esfuerzos de preservación y documentación de las mismas. Ante esta situación, la casa de estudios lingüístico-antropológicos de la EAHNM se ha mantenido fuerte como una escuela en donde se siembra conciencia dentro de sus egresados, a los cuales provee de las herramientas y conocimientos necesarios para acudir a la salvaguarda no solo de las lenguas y variedades de nuestra región, sino la riqueza lingüística del país en general.

En este número se presentan diversas lenguas indígenas de México, entre las que se encuentra el *cmiique iitom* (seri) de Sonora, el *ralámuli* (tarahumara) de Chihuahua, el *náayeeri* (Cora) de Nayarit y el grupo lingüístico de las lenguas yumanas de Baja California. Entre las temáticas que se abordan encontramos cuestiones del quehacer lingüístico y antropológico como la clasificación de las lenguas, los esfuerzos de sensibilización y revitalización, la descripción etnográfica de elementos ritualísticos tanto materiales como lingüísticos, y el estudio de la tradición oral como un puente para entender la mitología y cosmovisión de los pueblos originarios.

Además, contamos con dos notas, las cuales abordan los 10 años de la Licenciatura en Lingüística Antropológica en la EAHNM, así como el quehacer lingüístico de nuestra institución en el contexto del Día internacional de la lengua materna. Por último, contamos con una entrevista al Dr. José Luis Moctezuma, cuya trayectoria académica se ha enfocado tanto al estudio de las lenguas originarias del norte del país, así como a la formación de maestros e investigadores que actualmente siguen su labor en cuanto a la preservación, documentación y descripción de la riqueza lingüística de nuestra nación.

Para finalizar, solo me queda decir que la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México sigue y permanece fuerte a pesar de los desafíos que se presentan día con día, que aun siendo una escuela joven, con ayuda de los docentes y el personal administrativo que aquí labora, así como con el interés y dedicación de alumnos y egresados, se ha posicionado como una institución sólida e importante en el quehacer antropológico en todas sus vertientes.

Juan Pablo Cruz Fimbres
18 de junio del 2022